



## Vorlage an den Gemeinderat

Start des Projektes  
„Wohnen und Pflege im Alter in Grünkraut“

Vorlage **GR 2017**

TOP 02

für Sitzung am:	12.12.2017
erstellt von:	Jürgen Fiesel
Aktenzeichen:	022.31
<input checked="" type="checkbox"/> öffentlich	<input type="checkbox"/> nichtöffentlich

### Sachverhalt:

Im Zuge des demografischen Wandels mit einer stetig zunehmenden Zahl von Senioren und pflegebedürftigen Menschen ist es ein grundlegendes Interesse der Gemeinde Grünkraut für das Leben im Alter Rahmenbedingungen zu schaffen, die es älteren Menschen - gerade und besonders auch beim Eintritt von Pflegebedürftigkeit - ermöglichen, so lange wie möglich in der ihr vertrauten Gemeinde zu bleiben. Sei es in ihrer gewohnten häuslichen Umgebung, einer stationären Einrichtung oder in neuen, ambulanten oder alternativen Wohnformen. Dieses Thema wird seit längerer Zeit von den Bürgern der Gemeinde, dem Gemeinderat und der Bürgergemeinschaft Grünkraut e.V. immer wieder diskutiert.

Am 18.07.2017 hat der Gemeinderat beschlossen am Ideenwettbewerb des Landes Baden-Württemberg „Quartier 2020 – Gemeinsam. Gestalten.“ teilzunehmen. Mit dieser Teilnahme soll begonnen werden dem Ziel der Gemeinde näher zu kommen, gemeinsam mit der Bevölkerung Konzepte und Lösungen zu den Handlungsfeldern „Pflege und Unterstützung im Alter“ zu entwickeln. Die Gemeinde hat den Antrag mit fachlicher Unterstützung von Herrn Prof. Dr. Wolfgang Wasel von der Fachhochschule Ravensburg-Weingarten gestellt. Der Wettbewerbsbeitrag der Gemeinde Grünkraut trägt den Titel „Zukunfts-VEST: Verlässliches Engagement für eine Stabile und Teilhabende pflegerische Versorgung-„. Die Gemeinde will dabei mit einem Bürgerbeteiligungsprozess, aufbauend auf dem vorhandenen vielfältigen Engagement in der Gemeinde, Wohnformen für Menschen mit Pflegebedarf schaffen. Dabei sollen die Bürgergemeinschaft Grünkraut e.V., die kirchlichen Einrichtungen und weitere Partner mit einbezogen werden. Das Ministerium für Soziales und Integration Baden-Württemberg hat diesen Antrag der Gemeinde Grünkraut mit einem Preisgeld in Höhe von 35.000 € ausgezeichnet. Die Preisverleihung fand am 23.11.2017 im Neuen Schloss in Stuttgart durch Herrn Minister Lucha statt.

Herr Prof. Dr. Wolfgang Wasel wird in der Gemeinderatsitzung den Wettbewerbsbeitrag der Gemeinde „Zukunfts-VEST“ erläutern. Er steht der Gemeinde auch für den weiteren Prozess in diesem Projekt beratend zur Verfügung.

Das Projekt mit dem derzeitigen Arbeitstitel „Wohnen und Pflege im Alter in Grünkraut“ soll zu Beginn des Jahres 2018 gestartet werden. Dazu sind zunächst folgende organisatorische Fragen zu klären:

1. Start des Projektes:  
Das Projekt soll zum 01.02.2018 gestartet werden.
2. Trägerschaft des Projektes:  
Das Projekt soll von der Gemeinde Grünkraut getragen werden.



### 3. Partner des Projektes:

Eine sehr wichtige Rolle als Partner im Projekt soll die Bürgergemeinschaft Grünkraut e.V. übernehmen.

Weiterhin soll mit den örtlichen evangelischen und katholischen Kirchengemeinden und deren Einrichtungen und Organisationen sehr eng zusammen gearbeitet werden.

Die Einwohner aus Grünkraut sollen als Projektpartner über eine umfassende Bürgerbeteiligung in das Projekt eingebunden werden.

Eine Erweiterung der örtlichen oder überörtlichen Projektpartner wird begrüßt.

### 4. Leitung des Projektes

Die Projektleitung soll ein/e Mitarbeiter/in der Gemeinde Grünkraut übernehmen. Die Personalentscheidung dazu soll im Rahmen der anstehenden Neuorganisation der Gemeindeverwaltung erfolgen.

### 5. Bildung eines Projektteams

Für das Projekt soll ein beratendes Projektteam gebildet werden. Darin sollen neben der Projektleitung, Mitglieder des Gemeinderates, Vertreter der Projektpartner und engagierte Bürger mitwirken.

### 6. Fachliche Beratung im Projekt

Die fachliche Beratung und Begleitung im Projekt soll zunächst durch Herrn Prof. Dr. Wolfgang Wasel erfolgen. Dazu wird die Verwaltung einen Beratungsvertrag mit Herr Dr Wasel für die 1. Projektphase –bis zu 5 Arbeitstage- ausarbeiten.

### 7. Projekt-Planung

Von der Projektleitung und dem Projektteam soll im ersten Halbjahr 2018 ein Projektplan mit Zeitplanung entwickelt werden.

### 8. Haushaltsmittel.

Der Betrag von 35.000€ (= Preisgeld im Wettbewerb „Quartier 2020“) soll für dieses Projekt in die Haushaltspläne der Gemeinde Grünkraut für die Jahre 2018 u. 2019 eingestellt werden.

### **Beschlussvorschlag:**

Die Gemeinde Grünkraut wird im Rahmen des anstehenden Projektes „Wohnen und Pflege im Alter in Grünkraut“ versuchen für die Rahmenbedingungen zu sorgen, dass ältere Menschen, vor allem bei Pflegebedürftigkeit so lange wie möglich in der Gemeinde Grünkraut bleiben können. Dabei ist eine umfassende Bürgerbeteiligung vorgesehen und die Stärkung des bürgerschaftlichen Engagements gewünscht. In diesem Projekt sollen die Bürgergemeinschaft Grünkraut e.V., die örtlichen Kirchengemeinden und weitere örtliche und überörtliche Partner intensiv mit eingebunden werden. Der Gemeinderat sieht die in den Ziffern 1. Bis 8 aufgeführten Punkte als eine erste Grundlage für den Beginn des Projektes.



**Anlage:**

Bewerbung und Konzept der Gemeinde Grünkraut im Ideenwettbewerb „Quartier 2020  
Gemeinsam. Gestalten“.